

Revue *Insistance* : Pierre Daviot, *La Mémoire*

Pierre Daviot

LA MÉMOIRE



INSISTANCE n°17
érès

Tschann Jeunesse et la revue *Insistance* vous invitent à une rencontre autour du livre de **Pierre Daviot**, *La Mémoire*.

Pierre Daviot (1953-2021) était psychanalyste et médecin généraliste de santé publique. Formé à la psychanalyse auprès de René Bailly, un proche de Jacques Lacan, il a développé une réflexion singulière sur les concepts analytiques en créant des ponts inédits entre les disciplines : philosophie, littérature, neurologie ou mathématique. Son travail subtil permet à la pratique psychanalytique un développement théorique appliqué aux domaines cliniques, notamment ses recherches sur la mémoire et sa critique de la notion d'influx nerveux. Il est l'auteur de *Jacques Lacan et le sentiment religieux* (érès, 2006).

Le cerveau est-il une machine ? Alors que l'intelligence artificielle et le mythe transhumaniste nous interrogent sur les machines conçues et instruites par les humains, Pierre Daviot s'intéresse aux modèles cybernétiques, qui ont inspiré la neurologie, et à la clinique psychanalytique qui trouve sa pertinence dans cette nouvelle façon de concevoir la mémoire humaine. Il part d'une lecture critique et attentive du concept de l'influx nerveux chez Freud dans l'Esquisse d'une psychologie scientifique, concept élaboré avec les moyens de son époque : la thermodynamique et l'écoulement des fluides. Freud

se heurtait à une difficulté insurmontable : l'impossibilité de traduire en termes de neurophysiologie des processus de nature purement symboliques. La théorie psychanalytique appliquée aux soins psychiques ou à l'intelligibilité des phénomènes sociaux vient faire contrepoids au scientisme et aux illusions d'un homme neuronal amélioré, augmenté, Cyborg insensible et sans affect, immortel mais non vivant.